

SUSCRICION:
 En capital... 4'60 pias. trimestre
 Fuera de la capital... 4 id. id.
 Ultramar en oro... 48 id. semestre
 d. un año en oro... 7'25 id. trimestre
 Extranjero... 7'50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redaccion y Administracion, calle del Progreso
 núm. 4, 1.º y 2.º

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª y 3.ª, 75 céntos.—En la 4.ª y 5.ª, 60 céntos.—En la 6.ª y 7.ª, 45 céntos.—En la 8.ª y 9.ª, 30 céntos.—En la 10.ª y 11.ª, 15 céntos.—En la 12.ª y 13.ª, 10 céntos.—En la 14.ª y 15.ª, 5 céntos.—Anuncios mor- tuorios en la 4.ª plana, desde 5 pias. 50 céntos que dispone la ley por la inserción de cada a- nuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'60 á 6 pias. la línea á juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y recla- mos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVII | Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. | GERONA, doimngo 7 de noviembre de 1897 | NUMEROS SUELTOS 25 céntos. | N.º 6.312

POLITICA EUROPEA

Recordarán los lectores de LA LUCHA que desde 1887 que empecé á informarles he hecho, por decirlo así, tres campañas que á Exposiciones se referían.
 En esta carta describí y estudié minuciosamente la Exposición Universal de Barcelona; en cincuenta y cinco estudié la Universal de París del 89; posteriormente he dedicado algunas cartas á la de Industrias modernas de Barcelona y á la Regional de Guipúzcoa, y hoy empiezo mis trabajos respecto á la Exposición industrial que se ha inaugurado en Madrid.

Hace muchos años viene agitando la idea de celebrar en Madrid una Exposición.

Como entre nosotros, apenas se inicia la realización de un pensamiento, nuestros horizontes, máyores siempre que nuestros medios, tratan de ensanchar la idea y de llegar á lo grande y á lo colosal, el mismo deseo de hacer maravillas ha venido á esterilizar todo los intentos.

Reciente está todavía aquel proyecto de Exposición Universal, de que era protectora Su Majestad la Reina, según decían los prospectos, á cuyo frente figuraban don Alejandro Pidal y otros conspicuos personajes, y para la realización del cual se dispuso de un edificio del Estado y se mandaron circulares en todos los idiomas á todos los países, con lo cual, si bien dimos pruebas de nuestros alientos, de nuestros deseos y aun de nuestras fantasías, se demostró también que solemos ser más fuertes en el proyecto que en la realización.

Y es, por lo que á Exposiciones se refiere, que estas grandes manifestaciones de la actividad y trabajo humano, en su mecanismo y en su desarrollo, son muy desconocidas de los españoles en general, y de los madrileños en particular.

Hay quien cree que una Exposición es exclusivamente un espectáculo, como hay quien entiende que puede realizarla la voluntad ministerial ó el esfuerzo de una empresa.

Y como esto no es así, como las Exposiciones surgen solo como consecuencia del estado comercial é industrial de un país, mientras España en general no ha tenido la potencia productora que hoy tiene, las Exposiciones, ni aun en sus comienzos, pueden tener vida y resultados.

Conozco pocos países más calumniados por los españoles que España, donde á todas horas se oye repetir la vulgaridad de que no tenemos industria, y de que el país no se preocupa de todo lo que se relaciona con el fomento de sus intereses permanentes.

La moda extranjera, las insensateces de los librecambistas y la estupidez de nuestras clases directoras que conocen el boulevard de París, los artículos extranjeros y la política y los toros españoles, ha producido que las gentes más cultas limiten sus viajes por España á San Sebastián y á Biarritz, cuando están empleados y al Escorial, cuando no son gobierno.

De aquí, que como no conocen el país, no sepan ni lo que se produce ni lo que se fabrica en España, y que haya muchos para quienes una Exposición en España sea inverosímil.

Pero como afortunadamente yo no escribo para las gentes que tienen por principal misión ser distinguidas, sino que me dirijo á un público que trabaja y paga, espero que estas cartas, en que me ocuparé de la Exposición de Madrid, han de ser, por lo menos, tan leídas como lo fueron las que he escrito respecto á otras Exposiciones. Es la inaugurada en Madrid ganadora nuestra de nuestra producción y de

nuestro adelanto. Muchas provincias, pero principalmente las catalanas, Vizcaya, Guipúzcoa, Oviedo, Alava y Madrid, han hecho instalaciones muy notables, de las que he de ocuparme con cierto orden, limitándome hoy á lo que podría llamarse ojeada general.

El palacio de Bellas Artes, situado al final del paseo de la Castellana y el lado del Hipódromo, es un edificio que, sino monumental, es cuando menos presentable para este género de exhibiciones.

Bien podían antes de haber inaugurado haber puesto algunos cristales y aún corregido algunas goteras; pero así y todo, aunque la ornamentación brilla por su ausencia y aunque no hay gallardetas ni oriflomas, el edificio está presentable, y esperamos que, pasados unos días, los ajenos, es decir, los terreros acotados al aire libre, estén *jardineados* y un poco más pulcros.

Como en cuestión de Exposiciones ha dado Madrid, ó por mejor decir, le han dado á Madrid tantos *micos*, ni los mismos que han hecho la Exposición tenían confianza de que llegase á ser un hecho, y así se explica que, hasta última hora, no se haya trabajado con éxito y con fé.

No hay que decir que la Exposición no está terminada; pero esto ha ocurrido en todas, lo mismo en París, que en Filadelfia, que en Viena, que en Bruselas; cuando las Exposiciones se inauguran, son un verdadero campamento de carpinteros. Y hay que ser justos: la de Madrid les lleva una ventaja á todas las Exposiciones que he visitado. Coincide casi con la apertura la publicación del Catálogo, y esto demuestra en la Comisión y en los que se han ocupado del asunto un gran cuidado y amor al orden y al trabajo.

El alma de esta Exposición lo ha sido el Delegado don José Soler y Freixa, que ha trabajado como los catalanes saben trabajar cuando se proponen hacerlo, y á quien la Industria de España debe gratitud y cariño.

Ya tendré ocasión de volver á hablar de este señor.

Como todo se ha hecho muy deprisa, la Exposición no está clasificada por grupos ni por clases, y ni aún las salas están tituladas ni numeradas.

Sé que se ocupan de hacer este trabajo. Pero así y todo, y en medio de cierto bello desorden que hace el espectáculo eminentemente español, la Exposición presenta un buen golpe de vista; los expositores han hecho milagros en las instalaciones, y si se cuida un poco del espectáculo, no me extrañará que esta Exposición deje un recuerdo en Madrid tan grato como dejaron las fiestas del Centenario de Calderón.

Y dichas estas generalidades, en mi próxima carta principiaré la descripción metódica.

No todo ha de ser Exposición y política; hay que dar algo á la literatura. Emilio Gutiérrez Gamero, ex-Diputado y Gobernador que ha sido de varias provincias, acaba de publicar una novela titulada *Litilia*, llamada, seguramente, á apasionar la crítica. Desde la publicación de *Pequeñeces*, del Padre Coloma, no recuerdo un libro que por el fondo pueda excitar más la curiosidad. Constituye un verdadero estudio de la vida política, y aquel Gobernador, y el Jefe de Orden público, y el respetable funcionario del orden judicial, y el ilustre Manguindoy, que vive en la corte, y todos aquellos personajes, son de bulto y de una realidad y de un color que parecen arrancados de *El sombrero de tres picos*, del ilustre Alarcón.

Respecto á la forma, Gamero es un prosista de primer orden; tiene una facilidad para el diálogo que envidiarían los maes-

tros; cuando describe pinta, y cuando toca el sentimiento conmueve, como Trueba.

En Madrid la novela se vende prodigiosamente, y apenas sea conocida en las provincias seguramente ha de venderse mucho. Se publican tantas tonterías que la prensa alaba, que bien merece Gamero que se ocupen de él, por más que esta es una tierra donde nadie hace críticas más que de los autores conocidos, por lo cual, para fijar la atención, precisa comenzar por el segundo libro.

Y para terminar, todavía dos palabras de la Exposición. No tiene nombre el abandono en que el Gobierno ha dejado á los expositores, que han hecho sacrificios para venir, y á cuyo esfuerzo no se ha dado importancia de ningún género; no se explica que la Comisión no haya hecho propaganda de ninguna especie, ni me extrañaría que, al ver la asquerosa conducta de los que no dan importancia á la industria y al comercio, los expositores, defraudados, llegasen á los mayores extremos.

De usted afectísimo,
 Garci-Fernández.
 Madrid 4 de Noviembre de 1897.

Crónica internacional

Solo para que nuestros lectores conozcan más detalladamente lo que en Francia se piensa respecto á la misión de España en Marruecos, vamos á transcribir la conversación tenida por el corresponsal de *El Diario de Barcelona*, en París, con un personaje político muy versado en asuntos diplomáticos.

«El ejército español, me dijo el aludido personaje, se ha batido heroicamente en la isla de Cuba; pero no podrá continuar en aquella isla después de la declaración de la autonomía, y el gabinete de Sagasta, que comprende cuanto disgustarán á la opinión pública en España las concesiones hechas á la grande Antilla, aprovechará el regreso de las tropas para liquidar con Marruecos todas las cuentas pendientes.»

—Entonces, le dije, ¿creeis en la conquista de Marruecos por España?

—De la manera más absoluta. Y esto no será solo una satisfacción para España, si no también una garantía de seguridad para Europa. Recordad que el motivo de habernos apoderado de Argelia fué para poner término á la piratería. Por tanto, es muy natural que España proceda del mismo modo en Marruecos.

—Más, Inglaterra y Alemania ¿no formularán algunas objeciones?

Es indudable que sí, pues Inglaterra considera que todo territorio no ocupado por una potencia europea le pertenece de derecho. Además, Marruecos se halla delante de Gibraltar, é Inglaterra se creará con derecho á exigir un territorio susceptible de ser fortificado en frente de Gibraltar, á fin de dominar los dos lados del Estrecho.

En cuanto á Alemania, no puede apoderarse de Marruecos, y como sus intereses quedarían más asegurados con la ocupación por España y sigue en todas partes una política contraria á la de la Gran Bretaña, sería muy posible que apoyase contra esta potencia los proyectos de España.

Por lo demás, esto no se verificará de una manera desembozada. Ante todo, solo se tratará, como en Túnez, de castigar á una tribu; después de tomar algunas precauciones en el litoral y, por último, de una ocupación temporal, como la de los ingleses en Egipto. Finalmente, con el auxilio de la anarquía marroquí será indispensable hacer algo más, sobre todo si

el Sultán de Marruecos toma la defensa de las tribus del Riff. De lo dicho, resulta que no habrá motivo para detener á España en sus primeros esfuerzos y que luego será demasiado tarde.

—¿Creeis que Francia lo consentirá?

—Es evidente que será necesaria una rectificación de fronteras entre Argelia y Marruecos; pero, por lo demás, nos será muy ventajoso tener por vecinos á los españoles, en vez de las turbulentas tribus marroquíes que sin cesar nos causan grandes disgustos en nuestro territorio.»

No ponemos comentarios á esta sustanciosa conversación; pues como acerca de esta cuestión hemos dicho bastante y por ello nuestros lectores saben cuan identificada se halla la opinión del personaje que así se ha expresado con la nuestra, no les cansamos más, por que cuanto ahora dijéramos sería repetir lo expuesto en otras ocasiones, y cerramos esta nota recomendando á los políticos que viven en las altas esferas, se fijen en el fondo de la conversación transcrita y en lo que algo embobadamente ha dicho la prensa francesa, con motivo de los actos de piraterías de las kábilas rifeñas.

Varias son las novedades que la política internacional nos ha ofrecido estos días. La futura alianza anglo-italiana, es la nota más saliente.

Con motivo de haberse hecho públicas las gestiones que para su realización se están llevando á cabo, la triple ha rodado por las columnas de los periódicos. La prensa alemana ha salido inmediatamente diciendo que las potencias que la forman están libres de pactar otras alianzas para fines puramente particulares, pues éstas en nada mermarían la buena inteligencia de los gobiernos de Alemania, Italia y Austria, por que con ello no vendría perjuicio para la triple alianza. A esto solo decimos que el tiempo se encargará de hacernos saber la verdadera situación de las cosas, pues sabido es que Inglaterra no vé con buenos ojos el pacto firmado por esas tres potencias.

Ch. Bophez.

Desde Madrid

Cuando escribimos nuestra carta de ayer, no quisimos hacernos eco de las noticias que últimamente han llegado de la Habana, porque, faltos de tiempo, muchas cosas, entre ellas la lectura, tenemos que hacerlas con gran rapidez y, por si debido á esto, habíamos leído mal aquellas noticias, pensamos volver á leerlas, cerciorarnos bien de lo que anunciaban y despues hablar de ellas.

Las hemos releído, y ya estamos seguros de que el que las transmite afirma haberse perfectamente informado y dice á continuación que los insurrectos son mil en toda la provincia de Pinar del Rio y que si bien se encuentran bien armados y municionados, están enfermos, desnudos y medio muertos de hambre por serles casi imposible proveerse de viveres.

No queremos consignar aquí las observaciones que acerca de estas noticias se nos ocurren, porque no se diga que pretendemos dar prestigio á quien casi unánimemente se le quitó, y quitársele á quien hoy conviene que lo tenga.

Pero al leer esos datos y escuchar cómo se dice que va á cambiar de rumbo la campaña de Cuba, nos asalta el temor de si ese cambio nos proporcionará disgustos en vez de alegrías.

Lejos hoy del campo los campesinos, encuéntranse los rebeldes en el mayor desamparo. Cuentan con pocos espías, no tienen auxiliares que podrán tener cuando aquellos campesinos vuelvan á donde estaban antes.

No queremos decir que los campesinos sean insurrectos voluntarios; pero no cabe duda que lo son por miedo al daño que les pudieran causar los rebeldes. Antes de reconcentrarnos prestaban ayuda eficaz á los

guientes juicios.

Día 8.—Juicio oral de la causa sobre hurto, seguida por el juzgado de esta, contra José Artigas Roqueta. Abogado defensor señor Viñes. Procurador señor Budo. Ponente señor presidente.

Día 10.—Juicio por jurados de la causa sobre robo, procedente del juzgado de Figueras, seguida contra Ana Serradell y José Floransa. Abogado defensor señor Vidal. Procurador señor Budo. Ponente señor presidente.

Día 11.—Juicio por jurados de la causa sobre incendio, procedente del juzgado de Figueras, seguida contra Pedro Faló Olivet. Abogado defensor señor Ruiz. Procurador señor Corominas. Ponente señor Gay.

Día 12.—Idem id. sobre incendio, procedente del juzgado de Figueras, seguida contra Jaime Bolaseil Cortada. Abogado defensor señor Llinás. Procurador señor Camané. Ponente señor Sangenis.

Día 13.—Idem id. de la causa sobre violación y lesiones procedente del juzgado de Figueras, seguida contra Narciso Domingo Rabassa. Abogado defensor señor Cataá. Procurador señor Vila. Ponente señor Sangenis.

En Riudarenes, la madrugada del día tres del actual y a consecuencia de las lluvias torrenciales, rompióse el malecón de la riera de Santa Cloma é inundóse toda la parte baja de dicha población, unas 25 casas y la iglesia, en las que el nivel del agua alcanzó dos metros de altura en algunas de ellas, habiendo tenido sus moradores necesidad de desalojarlas.

Afortunadamente no hubo desgracias personales, pero las pérdidas son de gran consideración en los edificios inundados y mucho mayores en los campos y huertos.

Nuestro estimado amigo don Tomás Carreras, se encuentra muy mejorado de la enfermedad que le aqueja, habiendo abandonado el lecho, lo que celebramos.

Se ha dispuesto que el oficial de quinta clase de esta intervención de Hacienda don Antonio Píaja Serra, pase á prestar sus servicios en la Administración de Hacienda en la vacante que deja don Manuel Fernandez Pustado, que ha sido declarado cesante.

A excitaciones del gobernador civil señor Soldevilla, la Diputación provincial ha acordado hacer un donativo de 500 pesetas á la Caja de huérfanos de la Guerra.

En la secretaría de las oficinas de Hacienda, se han recibido los Reales Decretos destinando al Delegado electo de esta don Alejo Abella y Solés á Salamanca y nombrando á don Cesar Ordax Abacilla para esta provincia.

Ha sido denunciadas al alcalde de Figueras, las vecinas Micaela P. y Mercedes y Emilia C. por promover escándolo en la vía pública.

La tarde de jueves, al pretender el vecino del pueblo de Pontós don Narciso Pou Romans (á) Matzo, propietario y de 74 años de edad pasar el río «Manol», que cruza la carretera de Madrid á la Jauquera, con su carro que era tirado por una mula, fué arrastrado por la corriente salvándose gracias al arrojo de los jóvenes Simon Barbosa y Sebastian Corney los cuales, despreciando sus vidas arrojáronse al agua, al mismo tiempo que iban á efectuarlo el corneta de la benemérita Rafael Olives y el guardia Cristóbal Perez.

Escusado es decir que la mula se ahogó y que cuanto contenía el carro se lo llevaron las aguas.

La función dramática y baile celebrados antes de anoche en la sociedad «Las Odaliscas» vióse animadísima, hasta el extremo de ser insuficiente el local para contener las muchas personas que asistieron á tan grata fiesta.

Esta tarde, si el tiempo no lo impide, el arrojado capitán Budoj hará una ascensión en su gran globo Montgolfier, presentándose también ante el público una aplaudida compañía acrobática.

Nuestra primera autoridad local permite el espectáculo, habiendo prohibido que persona alguna estraña haga la ascensión en globo con el capitán Budoj.

A las seis y media de esta tarde se disparará en el Campo de Marté el castillo de fuegos artificiales que, á causa, del mal tiempo, no pudo quemarse el día señalado en el programa de festejos.

Se han levantado las multas que por falta de presentación de un documento, se habían impuesto á los ayuntamientos de Vallfogona y Porqueras.

Ya que de multas hablamos, hemos oido decir que en breve se hará lo propio con las impuestas á los alcaldes de La Bisbal, Palafrugell y Llagostera, respectivamente, señores Oimo, Estrabau y Sans.

En nuestra edición de ayer los cajistas nos hicieron decir que el día 30 del actual terminaba el plazo para la adquisición de cédulas personales siendo así que aquel espira el día 20 del corriente.

La Diputación provincial ha acordado confirmar todos los acuerdos tomados por la Comisión provincial durante el tiempo que ha estado funcionando.

Arriendo

Se desea alquilar una propiedad, con casa y tierras.

Darán razón, calle de Barcelona, 5, Gerona. 5-5

LECHERIA

con cuatro vacas, se vende á prueba.

Darán razón en esta Imprenta. 8-8

NOTICIAS DE MADRID

Correspondientes al 5

Palma de Mallorca.—Hoy se reunirán los numerosos y entusiastas amigos con que cuenta aquí el general Weyler.

Han sido convocados para acordar las líneas generales del recibimiento que se tributará al general Weyler cuando venga á las Baleares.

Todas las clases sociales tomarán parte en la manifestación, que á juzgar por los preparativos, será extraordinaria.

Por ahora pasan de 150 los diputados conservadores que permanecen en la expectativa, retraídos de las componendas que es están fraguando.

Un ex-ministro del Sr. Cánovas se inclina á una política favorable á la agrupación con el Sr. Gamazo y sus amigos.

El Nacional inserta un artículo de furibunda oposición al Gobierno, que se vanagloria de la felicitación de los anarquistas de Londres, sin pensar que ellos fueron los impulsores del asesinato del señor Cánovas.

Para el periódico romerista, este Gobierno complace á los Estados Unidos relevando al general Weyler; accede á las demandas de los autonomistas que tanta guerra han hecho á la causa española en Cuba, y tolera que los socialistas injurien al general Weyler, sin pensar que por este camino se legitima el derecho de los que pueden acabar con el presente estado de cosas.

Los amigos del Sr. Romero Robledo dicen que éste por ahora no hará declaraciones.

Aguarda para ello la reunión de diputados y senadores que se celebrará el lunes en el Congreso, convocada por dicho señor.

Lo único que ha manifestado el Sr. Romero Robledo, es el que no fundará ningún partido nuevo, pues él se considera representante del partido conservador.

La reunión del próximo lunes promete dar algún juego.

El Sr. Labra ha recibido un telegrama de los autonomistas de Cuba, aprobando la conducta que ha observado.

Al propio tiempo le otorgan amplias facultades para que continúe los trabajos.

Esta mañana ha sido conducido á la última morada el cadáver del exministro liberal señor Albareda.

El acto ha resultado muy solemne y la concurrencia ha sido numerosísima.

Han presidido el duelo los Sres. Capdepont, Merino y un hijo y un sobrino del finado.

En la comitiva figuraban personajes de todos los partidos políticos.

El Sr. Romero Robledo, que se proponía guardar silencio por ahora, se muestra un tanto explícito.

Esta tarde ha dicho que la reunión de diputados y senadores que se celebrará el lunes en el Congreso, será el prólogo de la Asamblea del partido conservador que convocará en breve.

El gobierno ha visto con satisfacción las declaraciones del embajador de los Estados Unidos en Berlin, desautorizando las contenidas en la carta de M. Taylor, publicada en la Revista Norte Americana, de Nueva York.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
San Florencio ob. y confesor
CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Divina Pastora, en San Pedro.

CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia de la Congregación de los Dolores.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 3, bajos

Teatro Principal

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA
Funcion para hoy 7 de Noviembre de 1897
(14.º de abono)

DESPEDIDA DE LA COMPANÍA
Se pondrá en escena la ópera en tres actos.

LA SONÁMBULA

A las ocho y media
Entrada puerta principal 1 pts.
Idem al paraíso, 0'75

el sombrero y la esclavina; y según lo exigía su cargo, que por cierto ninguno le envidiaba en aquel instante, fuese á dar sus cuentas al D. Rodrigo. Este, que se hallaba esperándole en el descanso de la escalera, al verle aparecer tan mohino y cabizbajo, le dijo, ó más bien, le gritó:

—¿Qué es eso, señor capitán? parece que viene su merced no muy lucido.

—¡Eso es! respondió el Rojo quedándose con un pié en el primer peldaño. ¡Eso es! puede su señoría venirme ahora con chalfalditas, después que uno ha trabajado como un negro, y por poco no deja la piel en el lance.

—¿Qué ha pasado? sepamos dijo D. Rodrigo dirigiéndose á su cuarto: el Rojo echó atrás él; y en pocas palabras le refirió cuanto había ordenado y echo, cuanto había visto y no visto, todo ello, por supuesto, referido con el desbarajuste, con la vaguedad y el aturdimiento que por fuerza tenían que dominarle en aquella ocasión.

—Estoy satisfecho de tí, le dijo D. Rodrigo; tú te has portado como corresponde... Veo que no tienes la culpa de lo sucedido. Pero... en casa hay alguna espía... de seguro lo hay. Pues ¡voto á cien mil legiones de demonios! si llego á dar con él, que si daremos, te aseguro, Rojillo, que ya puede decir que le ha llegado su hora...

—También yo me lo había maliciado, señor respondió el Rojo. Pero si llegamos á pescar al que nos haya jugado esa partida, entonces... me hará su señoría el favor de dejarlo por mi cuenta... Yo le aseguro que había de pagarme la noche tan divertida que me ha hecho pasar... De todas maneras, señora, por ciertas y ciertas cosas que han sucedido, se me figura á mí que hay en este asunto algún intrínsecos, que no entendemos... Si le parece á su señoría, dejémoslo para mañana, que será día claro.

—¿Supongo que, por lo menos, no os han conocido?

gusto de echarla de protectora, la esperanza del buen concepto que podía grangearla una protección tan santamente empleada, cierta inclinación por Lucía, y hasta cierta satisfacción de hacer bien á una pobre inocente y de amparar y consolar á menesterosos, habían realmente dispuesto el ánimo de la señora á procurar con calor el remedio de las dos pobres fugitivas. Así fué que á ruego suyo y por consideración á ella, fueron ambas acomodadas en el departamento de la demandadera, contiguo al claustro, y tratadas como si fuesen de la servidumbre de la casa; con lo cual madre é hija se daban mutuamente el parabien de haber hallado un asilo seguro y decente. Hubieran también querido estar en él completamente retraídas; pero la cosa no era fácil en un monasterio, mucho menos habiendo, como había, un hombre demasiado solícito en adquirir noticias de ellas, y en cuyo ánimo se juntaba con la pasión y el antojo primitivo, la rabia de ver que había sido frustrado en sus intentos. Dejando nosotros por ahora á las dos mujeres en su refugio, volvamos al palazuelo de aquella buena pieza, y cojámosle en el momento en que está esperando el resultado de la infame expedición de sus seides.



ANEMIA CLOROSIS
ÓPILACIÓN
¡ TODOS LOS MÉDICOS
PRESCRIBEN
las Pildoras del
DR. BLAUD
COMO EL MEJOR Y
MÁS ECONÓMICO
FERRUGINOSO

En todas Droguerías y Farmacias
VENTA POR MAYOR
A. SCIORELLI-2 Place des Vosges Paris

Las Personas que conocen las
PILDORAS DEHAUT
 DE PARIS
 no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, y el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que más le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

EN la imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases, con prontitud, esmero y economía.
 Plaza de San Francisco, núm. 6, bajos.

CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19 tarde	
Barcelona.	8'48 id.	7 mañana y 3 tarde	
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche	
Puigcordá y Ripoll.	5'30 m.	11 id.	
Olot y su línea.	5'30	11 id.	
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde	
Amer y su línea.	6'30 m.	10 id.	
S. Aniol y su línea.	7 id.	10 id.	
Estañol id.	7 id.	10 id.	

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.
 Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.
 Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.
 Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Girona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcordá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

Servicios de la compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
 Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 2 de Santander.
Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Corea, Japón y Australia.
 Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 sábados á partir del 4 de enero, y los trece viajes de retorno cada cuatro jueves á partir de la salida de Manila del 23 Enero.
Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires con escala en San-Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.
Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puerto a Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
Servicios de África.—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, hacienda de Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.
Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía d alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á Familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas arapases de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de re- sa gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
 La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que re- á y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se- utreguene.
 Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas re- gulares.
 Para más informes—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Pa- acio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlánti- ca» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guardia.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartageua; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.— Málaga; D. Antonio Duarte.
 Para más informes, dirigirse á D. JUAN BOXA, Representante en esta Capital, Barcelona, 15, fren- á la Plaza del Carril.

Tónico-genitales del DR. MORALES
 Célebres pildoras para la completa y segura curación de la
Impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.
 Cuentan 30 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 rs. caja, y se remiten por correo á todas partes.
Lr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD
 con Ioduro de Hierro inalterable
 CONTRA
 la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrófula, etc.
 Es el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en Paris.
 Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

Magnífica oportunidad

se presenta á los amantes de las glórias de la patria catalana sobre todo de lo que se trata.

Se venden

Las ruinas de la histórica y artística
Ex-Colegiata de Sta. María de la Condal villa de Besalú
 que tan admiradas son de propios y extraños.
 Informarán en la Administración de este periódico y en Besalú el propietario D. Carlos de Aulet, Teniente Coronel retirado.



CAPÍTULO XI

La lluvia de pan

A manera que una recova de galgos, después de dejarse escapar una liebre, vuelven mohinos junto á su amo, con el hocico en tierra y los rabos caídos; no de otro modo los bravos, en aquella malaventurada noche, se tornaban al palazuelo de D. Rodrigo. Este, entretanto, hallábase midiendo á oscuras lo largo y lo ancho de su cuartucho deshabitado del último piso, que caía á la esplanada. Parábase de cuando en cuando á aplicar el oído y á atisbar por entre el resquicio de los postigos entornados, lleno como estaba de impaciencia y aun de recelo, no solamente por su incertidumbre del éxito de la expedición, sino también por las consecuencias posibles de la misma: pues era aquella fechoría la más gorda y arriesgada de cuantas había hecho hasta entonces. Procuraba sin embargo tranquilizarse con el recuento mental de las precauciones que había tomado para destruir todo

indicio y quizás para evitar toda sospecha.—«En cuanto á las sospechas, se decía, me rio yo de ellas; á ver si alguno entra en tentación de venir aquí á averiguar si hay ó no hay una muchacha enjaulada. Que venga, que venga alguno, y no le arriendo la ganancia. Pues ¿y el fraile? que venga. ¿La vieja? estará en Bergamo como el pez en el agua. ¿La justicia? ¡otra que tal! Mi amigo el Podestá no es un chiquillo ni un loco. ¿Y en Milán?... ¡Bah! ¿quién se cuida allá de esta pobre gente? ¿quién vá á hacerles caso, ni quién sabe tampoco lo que ha sido de ellos? Son mosquitos en el aire; gentes de nada y de ninguno... ¡Vaya, vaya! ¿Quién dijo miedo? ¡Cómo se vá á quedar Atilio mañana! ¡Ahora verá si tengo yo manos como lengua!... Y al fin y al postre, si el asunto se complicase... ¡Pero Atilio me aconsejará!... y además, vá en ello el honor de la parentela.»

Pero el pensamiento en que más se fijaba nuestro hombre, como doblemente propósito para calmar sus recelos y para lisonjear su pasión principal, era el de los agasajos y promesas que prodigaría para ganar la voluntad de la muchacha.—«Llegará á tener tal miedo, se decía, de verse aquí sola, en medio de estos bárbaros, y con estas fachas, que... La cara más amable que hay aquí es la mía... y no hay remedio; á mi tendrá que acudir: llorará, suplicará; y como ella suplique...
 Mientras estaba haciendo estos cálculos, siente rumor de pasos, acércase á la ventana, la entreabre, asoma la nariz... —Son ellos, exclama. Pero ¿y la silla de manos?... ¡Demonio! ¿qué han hecho de ella?... ¡Tres, cinco, ocho!... Están completos: el Rojo viene también; pere la silla de manos no... ¡Demonio! ¡demonio!... Ya le ajustaré yo al Rojo las cuentas.»
 Entrado que hubieron los expedicionarios, dirigióse el Rojo á un cuarto del piso bajo, arrimó á un rincón el bordón,